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Achtung!

Diese Präsentation / Teile dieser Präsentation sind 

nur für Ihren persönlichen Gebrauch
bestimmt.

Das Urheberrecht für diese Präsentation liegt beim 

Büro für Leichte Sprache Würzburg, Husel, 2022. 
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Das ist erlaubt

Sie dürfen auf dieser Präsentation unter diesem Link 

verweisen: https://jam-unterfranken.de/?p=1157

Sie dürfen sich auf Inhalte dieser Präsentation beziehen, 

indem Sie die Präsentation zitieren:

Büro für Leichte Sprache Würzburg (2022): Leichte Sprache in der 
Jugendarbeit, https://jam-unterfranken.de/?p=1157 (Datum)
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Das ist nicht erlaubt

Sie dürfen auf diese Präsentation / Teile dieser Präsentation / 

Darstellungen dieser Präsentation

• nicht kopieren / in eigene Materialien übernehmen.

• nicht weiterverbreiten.

• nicht in Verzeichnissen abspeichern.

• nicht für gewerbliche Zwecke nutzen. 
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Was ist
Leichte Sprache?
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Leichte Sprache?
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ca. 1960

ca. 1980

ca. 2005

• entstanden aus der Behindertenrechtsbewegung

• Heute in über 21 europäischen Einzelsprachen vertreten 

Vanhatalo / Lindholm (2021): Handbook of Easy Languages in Europe, Berlin: Frank und Timme
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Formen des Deutschen
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Umgangs-
sprachen

Dialekte

Alte Sprach-
formen

Fachsprachen

Leichte 
Sprache

Einfache 
Sprache

Standard-
sprache

…
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Formen des Deutschen

Leichte 
Sprache

Standard-
sprache

Einfache 
Sprache

Fach-
sprachen

Höhere Verständlichkeit für eine 
größere Zielgruppe

Wortschatz und Grammatik 
sind stärker angereichert

Inhaltliche Komplexität gleichbleibend

Bredel / Maaß (2016): Leichte Sprache, Theoretische Grundlagen, Orientierung für die Praxis, Berlin: Duden Verlag



Büro für Leichte Sprache 
Würzburg
Büro für Leichte Sprache 
Würzburg

9

Standard-
sprache

Leichte 
Sprache

JAm, Jugendarbeit medial inklusiv (2022): https://jam-unterfranken.de/
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Das ist Leichte Sprache…

Eine stark vereinfachte Form des Deutschen

• besonders wahrnehmbar und verständlich 

• baut Barrieren in der Kommunikation ab

• bringt das Wesentliche auf den Punkt (eindeutig)

• folgt bei der Übersetzung einem Regelkatalog

• in Rechtstexten verankert (UN-BRK, BITV 2.0, BGG  §11)

10
Maaß (2020): Easy Language – Plain Language – Easy Language Plus, Berlin: Frank & Timme
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…und das nicht!

• vor Gericht gültig

• ein Ersatz für die Standardsprache 

• grammatikalisch falsch

• Kindersprache

• inhaltlich entleert

• bevormundend

11
Forschungsstelle Leichte Sprache: FAQs zu Leichter Sprache https://www.uni-hildesheim.de/leichtesprache/ueber-leichte-sprache/faqs/
Pridik (2017): 7 Dinge, die Sie über Leichte Sprache wissen sollten, https://www.npridik.de/leichte-sprache/, Büro für klare Rechtskommunikation
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Leichte 
Sprache

Standard-
sprache

Einfache 
Sprache

Fach-
sprachen

Leichte Sprache ist eine intra-linguale Übersetzung.

Orientierung von der Standard- und Fachsprache

in Richtung Leichte Sprache  Einfache Sprache.

Wo bewegen wir uns?
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Vergleich

• Eindeutig geregelte

Sprachform

• Ausgebildete 

Übersetzer*innen

• Regelwerke

• Verständlichkeitsprüfung

• Ungeregeltes Spektrum

an Sprachniveaus

• Fachexpert*innen,

keine Übersetzer*innen

• Empfehlungen

• Keine Prüfung
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Einfache 
Sprache

Leichte 
Sprache
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Wie schreiben 
Sie leichter?
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Checkliste Leichte Sprache

15Büro für Leichte Sprache (o.J.): https://www.lebenshilfe-wuerzburg.de/leichte-sprache-projekte.html Lebenshilfe Würzburg e.V.
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Leichte Sprache Regeln

Wenn Menschen ohne Einschränkungen kritisieren, 

einen Genitiv könne doch jeder verstehen, ist das ungefähr so,

als würde man einem Rollstuhlfahrer sagen:

„Stell dich wegen der zwei Stufen mal bloß nicht so an!“

Pridik 2017 (7 Dinge, die Sie über Leichte Sprache wissen sollten)

16
Pridik (2017): 7 Dinge, die Sie über Leichte Sprache wissen sollten, https://www.npridik.de/leichte-sprache/, Büro für klare Rechtskommunikation
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Überwindung von Barrieren
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Wahrnehmen,
Lesen, Hören

Verstehen

Verknüpfen, 
Behalten

Maaß, Rink (2019): Handbuch Barrierefreie Kommunikation, Berlin: Frank und Timme

Wahrnehmungs-
barrieren

Kognitionsbarrieren
Sprachbarrieren

Fachbarrieren
Fachsprachbarrieren
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Es darf leicht sein!

• Gleiches Wort für die gleiche Sache

• wichtige Fachwörter erklären, nicht weglassen

• aktiv schreiben (kommen statt vorgeladen werden)

• einfacher Satzbau (jeder Satz = eine Aussage)

• Hauptaussage an den Anfang des Textes

• Leser*innen persönlich ansprechen 

18
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Wortebene, Wörter

Sind leichte Wörter eher
• gebräuchlich?
• oder kurz?

19

Quiz



Büro für Leichte Sprache 
Würzburg
Büro für Leichte Sprache 
Würzburg

Satzebene, Verneinung

Vermeidbare Negation: 

Rosi ist unpünklich

Positive Formulierung: Rosi kommt später.

Negation als alleinstehendes Wort: Rosi ist nicht pünktlich.

Nichtvermeidbare Negation:

Wir haben hier keine roten Bücher.

Martina sieht mit der Bluse nicht besonders gut aus.

20
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Layout, Schriftart 

Erkennbarkeit

Unterscheidbarkeit

Strichstärke

Offenheit

22https://www.leserlich.info/
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Wer nutzt
Leichte Sprache?
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Beispiel
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α-Level Beschreibung Betroffene in Dtl. 
(Alter 18-64)

α 1 Kann keine Wörter lesen 300 000 

α 2 Kann einzelne Wörter nicht zu Sätzen verbinden. 1 700 000

α 3 Kann einzelne Sätze nicht zu einem Text verbinden. 4 200 000

α 4 Schreibt sehr fehlerhaft. 
Kann keine fachlichen Texte lesen. 

10 600 000

Grotlüschen/Riekmann (2018): LEO-Studie 2018, Universität Hamburg
iChange

6,2 Millionen
Funktionale 

Analphabet*innen
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Zielgruppen
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Funktionale 
Analphabet

*innen 
(α 1-3) Menschen 

mit Demenz

Menschen 
mit Aphasie

Menschen 
mit Deutsch 

als Zweit-
sprache

Prälingual 
gehörlose 
Menschen

Menschen mit 
geistiger 

Behinderung, 
Lernschwierig-

keiten

Menschen mit 
Leseeinschrän-

kungen (α 4)

~10,6 Mio

~240.000

1,6 Mio

> 6 Mio

~80.000

~200.000

> 10 Millionen

Bredel / Maaß (2016): Leichte Sprache, Theoretische Grundlagen, Orientierung für die Praxis, Berlin: Duden Verlag
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Zielgruppen

Menschen, deren Kommunikationsfähigkeit

vorrübergehend oder dauerhaft eingeschränkt ist.

• (kognitive) Behinderung

• einschneidende Lebensereignisse

• geringe Bildungschancen

26

Sehr 
heterogene 

Gruppen

Maaß (2016): Verständliche Kommunikation als Voraussetzung für die Inklusion, https://www.youtube.com/watch?v=nyAvz8-6R5E, 
YouTube: Forschungsstelle Leichte Sprache
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Zielgruppen

Nicht jeder hat mit allen Facetten der Sprache Probleme, 

aber in der Leichten Sprache werden alle berücksichtigt, 

um Informationen einer möglichst breiten, sehr heterogenen

Leserschaft zugänglich zu machen.

Pridik 2017 (7 Dinge, die Sie über Leichte Sprache wissen sollten)

27
Pridik (2017): 7 Dinge, die Sie über Leichte Sprache wissen sollten, https://www.npridik.de/leichte-sprache/, Büro für klare Rechtskommunikation
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Pridik (2017): 7 Dinge, die Sie über Leichte Sprache wissen sollten, https://www.npridik.de/leichte-sprache/, Büro für klare Rechtskommunikation
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Partizipationsfunktion

1. Gesellschaftliche Ebene

Teilhabe erfordert die Beherrschung der Schriftsprache!

Zugang zu Informationen ermöglicht Partizipation

Meinungsbildung auf Grundlage der Infos ist möglich

 Beteiligung am öffentlichen Leben ist möglich

29
Husel (2022). In Vorbereitung
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Lern- und Brückenfunktion

2. Persönliche Ebene 

Entlastung beim Lesen / Verstehen  Erfolgserlebnisse 

Erlernen prototypischer Sprachstrukturen

 Positive Lernspirale wird in Gang gesetzt

 Erfahrung der Selbstwirksamkeit steigt 

30
Husel (2022). In Vorbereitung
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Erweiterte Zielgruppe:
Alle

31
Bredel / Maaß (2016): Leichte Sprache, Theoretische Grundlagen, Orientierung für die Praxis, Berlin: Duden Verlag

Funktionale 
Analphabet*in

nen 
(α 1-3) Menschen mit 

Demenz

Menschen mit 
Aphasie

Menschen mit 
Deutsch als 

Zweit-sprache

Prälingual 
gehörlose 
Menschen

Menschen mit 
geistiger 

Behinderung, 
Lernschwierig-

keiten

Menschen mit 
Leseeinschrän-
kungen (α 4)

• Zeitersparnis, 
Effizienz

• Zugang zu 
Fachthemen

• Bequemlichkeit



Büro für Leichte Sprache 
Würzburg
Büro für Leichte Sprache 
Würzburg

Vorteile für Organisationen 

• Reichweite: Größeren Kreis an Kund*innen erreichen

• Prozessoptimierung: Weniger Nachfragen und Rückläufe

• Zeitmanagement: Mehr Zeit für eigentliche Aufgaben

• Vertrauen: Weniger Vorbehalte gegenüber der Institution

• Imagesteigerung: Zugänglichkeit und Inklusion

32



Büro für Leichte Sprache 
Würzburg
Büro für Leichte Sprache 
Würzburg

Wie arbeiten wir?

33
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Übersetzungsprozess

34

Ausgangstext 
sichten

In Leichte Sprache 
übersetzen
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Übersetzen

Übersetzungen in Leichte Sprache 

nach dem Duden Leichte Sprache

• Fokus auf schriftlichen Texten

• Texte für Behörden, Vereine, Museen

• Texte zur Information, Interaktion
und zur Unterhaltung

35Bredel / Maaß (2016): Leichte Sprache, Theoretische Grundlagen, Orientierung für die Praxis, Berlin: Duden Verlag
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Übersetzungsprozess
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Ausgangstext 
sichten

In Leichte Sprache 
übersetzen

Verständlichkeit 
prüfen
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Prüfen

Unsere Prüfer*innen sind Menschen mit Lernschwierigkeiten in 

den Mainfränkischen Werkstätten in Würzburg und Ochsenfurt. 

37
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Prüfen

Wir verstehen die Wörter.

Und wir verstehen den Text.

Der Text kann so bleiben.

Wir verstehen den Text nicht.

Wir müssen den Text ändern.

Vielleicht müssen wir manche 

Wörter erklären.

38

Unsere Prüfer*innen lesen die Texte in Leichter Sprache.

Und dann entscheiden sie:
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Übersetzungsprozess
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Ausgangstext 
sichten

In Leichte Sprache 
übersetzen

Verständlichkeit 
prüfen

Anmerkungen 
einarbeiten

Fachliche 
Abnahme durch 

Auftraggeber
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Welche Erkenntnis nehmen Sie mit?
Welche Fragen sind noch offen?

40
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Kontakt

41

E-Mail leichte-sprache@lebenshilfe-wuerzburg.de

Instagram klipp_und_klar

Internet www.leichte-sprache-wuerzburg.de

 Anmeldung zum Newsletter

Veranstaltungen https://www.lebenshilfe-wuerzburg.de/

leichte-sprache-angebote.html
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